

EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTOR Y EDITOR

GERARDO PACHECO C.

AÑO II

San José de Costa Rica, 28 de Mayo de 1895.

Num. 429

El que reciba este periódico y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

EL DIARITO

Obra notable

A no dudarlo será digno de llamar la atención el gran edificio que se piensa construir en el lugar que ocupó el teatro antiguo.

Piensa el gobierno hacer allí un edificio de tres pisos cuya altura será de 12 ó 14 metros, destinado para Biblioteca, Registro de Propiedad y Archivos,

El local es sumamente pequeño para el tamaño de esta obra que por ser tan alta dejará el Palacio de Justicia sin luz lo mismo que las casas vecinas. Además, no podemos convenir en que el gran número de personas que necesitan visitar los Archivos tengan que estar subiendo á una altura tan considerable.

Hemos visto el croquis y por lo poco del espacio de los departamentos destinados á Biblioteca, Registro y Archivo creemos que debe pensarse mucho antes de remitir los planos con el respectivo pedido. Esta es la hora de ese estudio, pues para la cuestión del local, puede pensarse con más des-pacio puesto que puede designarse otro que será más amplio é independiente y que pueda costar menos á la Nación

El gran defecto del Teatro nuevo, á pesar de los muchos que tiene, es estar en una esquina, cuando debía ocupar el centro de una manzana, como es natural, dadas las condiciones de una obra de tanto costo y

ornato. Ojalá que aquel no tenga el mismo defecto, que tanto se censura á éste.

Noticias.

La mayor parte de las noticias de la guerra de Cuba que publicamos, las obtenemos por órganos del partido revolucionario cubano de Nueva York ó por cartas que reciben los cubanos residentes en ésta.

Saludo

Tenemos el gusto de saludar á don Mariano Acosta que acaba de llegar, procedente de Cuba y que es el autor de la valiente y bien escrita proclama que publicamos y que fué circulada en Kingston.

CONSTE.

En días pasados, nuestro periódico publicó una correspondencia firmada PEREIVAL, cuyo autor fué Celso Ortega, quien por recomendación de nuestro Agente en Puntarenas fué nombrado nuestro corresponsal.

El señor Pereival abusando del poco ó ningún conocimiento que tenemos de las personas de Puntarenas, se ha tomado la libertad de publicar matrimonios en ciernes, que á más de ser falsos, han herido la dignidad de estimables caballeros de ese puerto, escogiendo como prometidas de varios jóvenes las mujeres de "vida alegre" que él creyó más buenas para el ridículo que se proponía hacer.

Censuramos la conducta del señor Ortega y no creemos en la siguiente satisfacción que nos manda publicar porque la amistad no permite al caballero abusos semejantes

“Señor Redactor de EL DIARITO:

San José.

Muy señor mío:

En su periódico de fecha 14 del corriente publiqué unos matrimonios en ciernes, simplemente por darles broma á varios amigos, pero éstos lo han tomado á mal y se han sulfurado, en tal virtud, (aunque no lo han exigido), hago constar que mi intención no ha sido ofenderlos en ningún caso y que todos son jóvenes dignos de mi consideración y aprecio,

PEREIVAL.”

Deseamos

á la apreciable señora doña María Ramírez pronta mejoría de la enfermedad de que adolece.

Invitación

De Alajuela nos han enviado la invitación que con gusto publicamos y por la cual damos las gracias á dichos jóvenes:

SEÑOR:

La Sociedad Científico Literaria “La Juventud Alajuelense,” ha acordado celebrar su primer aniversario con una velada, que tendrá lugar el 1º de Junio del corriente año, á las 8 p. m. en el salón del Instituto.

La comisión encargada para el arreglo de dicha fiesta, tiene el honor de invitar á Ud. por la presente.

LA COMISIÓN.

Alajuela, 25 de Mayo de 1895.

PROGRAMA.

- 1º—Apertura por la banda marcial.
- 2º—Discurso por don Víctor M. Ugalde como Secretario Representativo.
- 3º—Recitación por Francisco Rojas Flores.
- 4º—Himno á Juan Santamaría
- 5º—Discurso por Teodoro Quirós.

6º—Vals “El canto de las aves”

7º—Diálogo “Napoleón” por un francés (don Emilio Acosta), un español (don Noé Ruiz) y un poeta (don Manuel Ardón J).

Se pondrá en escena el drama del inmortal Zorrilla, titulado “El Puñal del Godo”, dividido en dos actos y en el que tomarán parte los aficionados Alberto Carvajal, Antonio Arroyo, Raul Acosta y Manuel Ardón J.

VARIEDADES.

Nuevo aparato salva-vidas.

En el Havre se han hecho ensayos de un nuevo aparato salva-vidas que ha de prestar grandes servicios en casos de naufragios.

Consiste el aparato en una especie de saco de lana de gran resistencia y perfectamente impermeable que se llena de aire en el momento en que se va á hacer uso de él. Está provisto de varias asas que permiten que el náufrago pase los brazos por ellas de modo que pueda mantenerse sin esfuerzo un tiempo indefinido,

Los flotadores más grandes que se han hecho de este sistema pueden soportar hasta 500 kilogramos, y como el hombre en el agua solo da un peso medio de cuatro ó cinco kilos, resulta que uno solo de los aparatos bastará para mantener á flote cien náufragos.

Cosas de las coquetas:

- Reírse con todos, y de todos los hombres.
- Menearse mucho cuando caminan.
- Hablar mucho.
- Criticar mucho más.
- No estar ni un instante quietas en el asiento que ocupan.
- Morderse mucho los labios.
- Guiñar el ojo.
- Volver á cada momento la vista á todas partes.
- Ocuparse hasta de lo que no les importa.
- Sentirse á todas horas lastimadas por el despecho.
- Oprimir la mano del hombre que por primera vez las saluda.
- Murmurar en todas partes.
- Usar el vestido corto, y corto el calzado,

aunque les lastime el pié.

Volver la cabeza atrás, aunque no convenga.

Ponerse mucho colorete.

Hablar en todos los tonos.

Abrir y cerrar con frecuencia el abanico.

Frecuentar los paseos y las reuniones.

Pretender ser las más hermosas.

Tener el mayor número de novios.

Engañar á todo el mundo.

Sñar con el matrimonio.

Mendingar el amor.

Desesperarse cuando no hallan quien les diga *Buenos ojos tiene*.

Introducir la discordia ente los novios y entre los casados.

Estar pendientes de todo cuanto ocurre de día y de noche.

Frotarse las cejas con la yema de los dedos á cada minuto.

Creer que todos las quieren, las alaban y las respetan mucho, y, por último:

Morir despreciadas por todo el mundo.

NOTICIAS DE LA GUERRA DE CUBA, (Extractos de la prensa americana).

Y SIGUE EL CHAPARRÓN.

Nassau, abril 30.—La fiebre amarilla está haciendo estragos en las filas españolas, y los médicos predicen que la epidemia será más desastrosa que en muchos años. La estación de las lluvias llegará pronto, y los caminos se harán intrancitables para la infantería. Se espera que fuerzas combinadas bajo el mando del general Antonio Maceo, den batalla á las tropas del gobierno mandadas por el coronel Salcedo. Se confirma la derrota de las fuerzas españolas cerca de Ramón de las Yaguas. Los cubanos capturaron muchos rifles en el encuentro. Los jefes patriotas tendrán mañana una importante conferencia.

OTRO ENCUENTRO REÑIDO.

Una partida insurrecta, bajo el mando de Periquito Pérez, moviéndose alrededor de Guantánamo, cayó sobre una columna del batallón de Simaucas á las órdenes del Teniente Coronel Boch, en Palmarito y Guayabal. Se anunciar

pérdidas por ambas partes, y entre los heridos españoles se dice que está el coronel Bosch.

MEDIDA CONTRAPRODUCENTE.

Se asegura que otros cinco oficiales españoles que estaban con el teniente Gallego cuando fué sorprendido por los insurrectos, fueron fusilados esta mañana en los fosos de la Cabaña.

MAS PATRIOSAS EN ARMAS.

Habana Mayo 1.—Avisos privados dicen que una nueva banda de revolucionarios ha aparecido un Ceja Lázara López, encauzada por el Coronel Castillo, que fué oficial en la pasada revolución. Otras bandas se han organizado en Calisito y Manaca. Los revolucionarios del último lugar están dirigidos por Pedro Barba. Se han apoderado de rifles Mauser, de lo últimamente introducidos en la isla.

A LA EMIGRACION CUBANA EN JAMAICA.

Acabo de llegar del suelo patrio, donde he estado al corriente de los movimientos revolucionarios preparatorios y del verdadero estado de la revolución en Oriente y Occidente; y como he advertido que muchos de los emigrados ignoran la verdad de lo que ocurre allí, porque las noticias que les llegan por conducto español vienen envueltas en la más descarada superchería, es mi deber, como patriota cubano, decirles lo que ocurre sin cerrar los ojos á la realidad y sin que mis noticias lleven el sello del optimismo, sino franca y desnuda la verdad para que puedan basar sus resoluciones sin precipitación ó sin demora.

Sólo diez y siete años han trascurrido desde el desdichado pacto de Zanjón y ellos han sido bastantes á convencer la generalidad de los cubanos de que España, siendo siempre la misma, había de hacer girar la suerte de nuestro pobre país sobre el mismo eje de su tiranía y desasiertos tradicionales.

Infiltrada en el corazón de los cubanos la idea salvadora de independizarse de la Metrópoli, trabajaban y conspiraban por precisar el momento de hacer nulo aquel convenio desgraciado, sugerido por el cansancio de diez años de una guerra sin igual, en que pareció que la misma Naturaleza se entretenía en aplicar á todos el castigo que merecían sólo aquellos indiferentes cuyo desdén y envilecimiento trajeron la anemia moral, productora de tan desastroso desenlace.

La labor incansable y la constancia ejemplar y patriótica de hombres como Martí, Gómez, Maceo, Masó y otros, hicieron estallar de nuevo la protesta que levantó el inmortal Carlos M. de Céspedes, formalizada en Yara en acta de Independencia y de guerra sin tregua al Gobierno que nos humillaba y nos envilecía.

Algunos cubanos de corazón, con la experiencia y el temor del inesperado final que cupo al estallido del 68, no aceptaban gustosos el movimiento de hoy, fundándose en la falta de elementos materiales con que hacer una guerra formal que tuviera por base las probabilidades, siquiera de un resultado favorable. Pero por fortuna han desaparecido ya esos temores en que el convencimiento de que las revoluciones, con ó sin elementos, unas mueren en flor, otras sucumben con agonía más menos larga y otras, cuando las sustenta un patriotismo invencible, como el nuestro, triunfan al fin.

El empuje increíble que ha tenido el movimiento actual, iniciado en Oriente por un número exiguo de patriotas decididos, nos trae lo profunda creencia de que hemos traspuesto el período de crisálida, que no podemos morir con agonía más ó menos duradera y que el triunfo definitivo de nuestros ideales será la coronación infalible de nuestros esfuerzos. Transcurridos tan sólo quince días del alzamiento ya engrosaban las filas insurrectas, asombrándose nuestros constantes explotadores que no creían viable ningún movimiento que tuvieran tendencias separatistas.

La Metrópoli alarmada, pero nunca arrepentida, ha enviado á la Isla al General que nombra árbitro de sus destinos que llega hoy infaliblemente á enterrar sus glorias en la misma fosa donde enterró en el año 73 las glorias y los sacrificios titánicos del pueblo cubano.

Manda también para escoltar á ese General un ejército de ocho mil inocentes, la flor de sus jóvenes guerreros, que vienen á arrancar, desde aquí, lágrimas que canalizarán las mejillas de sus inconsolables madres y á enviarles, como galardón de un sacrificio estéril, que nunca desearon, el luctuoso crespón con que han de cubrir eternamente sus corazones.

Las balas, las enfermedades producidas por un clima que no han preparado y que los rechaza, harán desaparecer á la mayor parte de ellos, defendiendo sin conciencia la tiranía contra la justicia, y la desvergüenza contra la moralidad y la honradez.

(Continuará).

COMUNICADOS.

SANTA ANA

Los señores Juan B. Muñoz, don Fernando R. Vázquez, don Cristóbal Guerrero, don Diego Chamorro, prepararon de su cuenta, un refresco para el señor Presidente de la República á su regreso del Cantón de Mora.

El acto no estuvo muy animado que digamos y el servicio no llenó las formalidades que requería el ilustre huésped; quien sin duda y á causa de esto, se demoró muy poco allí,

Después que se retiró, se compuso la cosa: una partida de gente guarera invadió la casa del recibimiento, siendo servidos con buenos

licores y paquetillos de cigarros mandados á traer de exprofeso al Establecimiento del señor Muñoz.

Últimamente hemos oído decir que se ha levantado una lista para ayudar al pago de esos gastos, incluyendo en ella á personas honradas que ni aún por fineza fueron invitadas.

¡Qué desinterés de comisionados! y cómo se baten. Solo sentimos que don Diego Chamorro, persona digna de aprecio haya tomado parte en la danza.

Es de suponer que al señor Presidente le mostraran el atraso en que encuentra esa Aldea, pero ninguno de los culpables asomó la nariz. La política local establecida allí desde antaño es la rémora para el progreso, y esa existe entre los que titulándose gamonales, solo son envidiosos que con sus habladurías desaniman á cualquiera bien intencionado; contándose quizá entre ellos, los que lloraron al Presidente por su perdida Jerusalem.

Evítese el interés personal que cada uno de ellos tienen; déjense las críticas ridículas, propias de gente grosera: establézcase amistad sincera entre los principales vecinos; y entonces Santa Ana florecerá al impulso de muchos que si no han trabajado por su progreso hasta hoy, es debido al temar que ocasionan las lenguas viperinas.

UN OB-SERVADOR.

LA ESTRELLA.

Nº 298. Avenida 6ª E. y calle 23 N.

Propietario: CEFERINO A. CAÑISARES

Fábrica de Puros y cigarros de todas clases.
Picaduras de la Habana é Iztepeque.

Los precios son sumamente bajos y ofrecemos á más de buena elaboración, tabacos de primera calidad.

¡TOQUE DE GENERALA!

Un joven con muy buenas recomendaciones desea colocarse en un almacén ú oficina.

Para informes esta imprenta.

TIP. EL DIARITO